

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripción por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores á 8 mars. por línea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

LA ISLA DE MENORCA.

VII.

Rápida ojeada sobre su historia particular.

Dejando para personas mas eruditas y versadas en el arte de formar conjeturas sobre los tiempos mas remotos, el decidir quienes fueran los primeros pobladores de Menorca; daremos principio á nuestra reseña desde el momento en que los habitantes del país abandonando las grutas ó cuevas en donde se guarecían, van á ocupar las tres ciudades que levanta la civilización cartaginesa 452 años antes de la era cristiana. Estas poblaciones son las primeras de que hace mención la historia, y se hallaban situadas al E. O. y en el centro de la isla, tomando sus nombres de tres de los más famosos Capitanes cartagineses, *Magon*, *Jama* y *Labon*. Las dos primeras son hoy conocidas con los nombres de *Mahon* y *Ciudadela*, y de la tercera no queda el menor vestigio que pueda indicarnos con certidumbre el verdadero sitio de su fundación, si bien no falta quien la coloque en la *Alayor* moderna; aunque Plinio que cuenta tres ciudades, no menciona á *Labon* y si á *Saniara* ó *Sanicera*, cuyo nombre guardando bastante analogía con el de *Sanitja* parece indicar que la ciudad estaría fundada en sus cercanías: añádase á esto que una obra anónima impresa en el siglo pasado afirma que en el fondo de esta bahía se descubren algunas ruinas muy antiguas. Deber nuestro será al estender y ordenar estas breves apuntaciones, enterarnos con exactitud de la verdad del hecho. Menorca fué desde esta fecha una

colonia cartaginesa y vemos á sus habitantes militar como auxiliares bajo las banderas de esta república, contándose de los mas beneméritos entre los que mandados por *Aribal* vinieron á los romanos en las célebres batallas de *Trebia*, *Tesino*, *Trasimeno* y *Cannas*.

La caída del poder de Cartago dió de nuevo origen á la independencia de estas islas que se hicieron temibles en los mares, por cuyo motivo Roma determinó la guerra Baleárica, y en el año 123 antes de J. C. el senado encargó la empresa á Quinto Cecilio Metelo, quien se apoderó de Mahon, quedando Menorca reducida á posesión romana y formando con las demás baleares, cuya comisión suerte le cupo, una parte de la España citadefior. Perteneció á la provincia Tarraconense, cuando fué dividida la España en tres provincias, y se la adjudicó en lo civil y contencioso al convento jurídico de Cartagena. Posteriormente, en tiempo de Teodosio, formó con las otras baleares una de las siete provincias en que vino á dividirse la España.

Por los años 421, corriendo el imperio romano á su ruina, pasó rápida y sucesivamente bajo la dominación de los Vándalos, Alanos y Suevos que invadieron la península, quedando definitivamente desmembrada del imperio en 455 y sujeta á los Vándalos, quienes la unieron en lo temporal al gobierno de África y en lo espiritual á la Cerdeña que también había caído en sus manos. Así permaneció hasta que el gran Belisario habiendo exterminado el poder de los bárbaros con la conquista del África, coronó su expedición apoderándose de estas islas

que puso bajo la autoridad del emperador Justiniano; pero no siguieron mucho tiempo unidas á un imperio que en vano trataba en su decrepitud por robustecerse, y por lo tanto volvieron á su antigua y natural dependencia de España, sumiéndose con ella bajo el dominio de los Árabes que dieron fin á la monarquía goda.

En 790 Menorca fué saqueada y tomada por los habitantes de la Mauritania, y aunque la recobró Carlos I de Francia, volvió de nuevo en 807 á poder de los infieles. En 856 salió de Mahon la escuadra africana que invadió y tomó á Mallorca, permaneciendo desde este tiempo sumisa al califa de Córdoba, hasta el año 1009 en que habiéndose extinguido la poderosa raza de los Omíadas y con ella el califato que constituyía la unidad islamita, algunos walís y cadies se declararon independientes y entre otros el de Mallorca en donde se erigió un trono, siendo su primer rey Abdalla-Alamer.

Los escritores árabes y españoles dicen que estos reyes baleáticos tenían alguna marina que se ocupaba particularmente en turbar el comercio de los cristianos, y por este motivo los catalanes unidos con los pisanos y otras tropas auxiliares, á excitación del papa Pascual II, atacaron las islas apoderándose de ellas en 116. La historia general al hablar de esta expedición solo menciona á Mallorca e Ibiza, no obstante que parece ser positivo que conquistasen igualmente á Menorca, como lo acredita la exposición hecha por los pisanos en 1130 al sumo pontífice Inocencio II, citada por el Dr. D. Juan Rauris en una

de las notas á su poema sobre la Conquista de Menorca.

No hubieran vuelto ya al dominio de los moros, si estos practicando un desembarco en los estados de Barcelona no hubiesen llamado á aquel punto la atencion de su Conde, quien segun los escritores catalanes confiò á los genoveses la custodia de las islas.

No se sabe positivamente como cayeron de nuevo en poder de los musulmanes; pero estos las poseian en 1228 cuando en las Cortes que celebró en Barcelona el rey D. Jaime de Aragon resolvio emprender la guerra e incorporarlas á su corona.

J. HOSPITALER.

SECCION DE NOTICIAS.

— De la Correspondencia Autógrafa:

El mayordomo mayor de S. M. dijo el 23 al presidente del consejo de ministros, lo que sigue:

«Exmo. Sr.: El Exmo. Sr. marques de San Gregorio, primer medico de cámara de S. M., me dice hoy lo siguiente: Exmo. Sr.: En vista de la observacion atenta del estado de S. M. la reina nuestra señora durante los cuatro últimos meses, la facultad de la real cámara está en el caso de declarar, que S. M. ha entrado en el quinto mes de su embarazo. Lo cual, previa la venia de S. M. tengo la satisfaccion de participar á V. E. para los efectos consiguientes.»

Y por tan fausto acontecimiento para la nacion y para S. M. ha tenido á bien mandar la reina nuestra señora, que la corte vista de gala durante tres dias consecutivos, empezando desde hoy domingo 24 del actual; y el lunes 25, á la hora de las tres de la tarde, tendrá lugar besamanos general con igual motivo en el real sitio de San Ildefonso.

— De San Ildefonso dicen á la *Época*, que todavía no está decidida la época en que se abrirán de nuevo las Cortes, y que, aunque lo probable es que inauguren otra vez sus tareas en el mes de octubre, se esperará sin embargo á saber los resultados que ha de producir la paz de Villafranca y el de nuestras negociaciones con la Santa Sede, por fortuna muy adelantadas, segun las últimas noticias de la capital del mundo católico.

— Ha llegado al Ferrol uno de los cinco vapores que han sido comprados en Inglaterra por nuestro gobierno, habiéndosele bautizado con el nombre de *San Quintin*.

— De una correspondencia del *Diario de Barcelona*:

«La carta que el Emperador Napoleon III dirigió ayer al Emperador Francisco José, parece que no ha quedado sin resultado; y, segun se dice, no se espera sino la llegada del principe Esterhazy para ponerse de acuerdo con respecto á las conferencias. A pesar de este rumor tan favorable á las ideas pacíficas debo decir á V. que todavía no hay nada acordado. Sigue asegurándose que el Austria insiste en negarse á tomar parte en una conferencia ó congreso al que se admite al Piamonte. Entretanto que se toma un acuerdo previo, la Rusia insiste en la necesidad de que todas las potencias europeas cooperen á la modificación de los tratados europeos, y de esta suerte se dé al engrandecimiento de la casa de Saboya la garantía general de la Europa.

Hoy tenemos noticia de los discursos pronunciados por M. Disraeli y lord John Russell en los cuales encontramos la idea dominante de la conservación de la paz europea y la conservación de la alianza inglesa. El conocimiento completo de los discursos de los ministros ingleses junto con las eventualidades de un congreso solicitado por la Rusia, ha producido hoy un movimiento de alza en la Bolsa.

Las noticias de Italia que se han recibido por el telégrafo, son en conjunto casi todas de un carácter satisfactorio. Se empieza á ver tranquilamente la situación nueva é interina que será mejor dentro de poco, como debemos esperarlo. Parece que van á ser llamados los comisarios piamonteses que hay en Parma, Módena, Florencia, y Bolonia.

La *Presse de Viena* anuncia que se ha levantado el embargo impuesto sobre los bienes del duque de Módena por la Administración piamontesa.»

— En París y en otros puntos hay quien siente temores de que llegue á formarse una nueva santa alianza entre los tres emperadores; pero los que esto dicen ó creen, ignoran la causa verdadera de la precipitación

con que el emperador de los franceses propuso la paz al de Austria. Precisamente Luis Napoleon se apresuró á entenderse con Francisco José, por haber oido que la Rusia coaligada desde el principio del conflicto italiano no se había puesto de acuerdo con Prusia e Inglaterra para sujetar al falso de un Congreso europeo el arreglo de la cuestión pendiente. No existe, pues, intimidad hoy entre Rusia y Francia bastante para realizar los temores de una nueva santa alianza.

— Las correspondencias de Italia presentan á las legaciones de la Toscana en violenta agitación. Todas las cartas hablan de las gestiones de los ducados para seguir incorporados al Piamonte; pero estas gestiones han sido infructuosas, si es cierta la noticia, que ayer comunicó á *La Correspondencia* el telégrafo, de que el Piamonte ha retirado sus comisarios de Módena, Parma y Toscana.

— Al decir de varios periódicos, nunca se ha visto desplegar mas actividad que ahora en las construcciones marítimas de Inglaterra: halláse en construcción en los arsenales once navios de línea que serán armados con 1,133 cañones. Asimismo se están construyendo 16 fragatas de hélice de primera clase, y cierto número de corbetas y avisos de vapor. Por ultimo, están también trabajando en buques de vela, y no baja de 1,571 cañones artillería que todos en su conjunto representan. También se trabaja en Woolwich con toda actividad en la fundición de cañones segun el sistema Armstrong. A consecuencia de diversos experimentos que acaban de hacerse, se introducirá gran número de esas piezas en el servicio de marina, con una nueva cureña inventada por el coronel Luloch, mediante la cual un solo artillero bien instruido podrá en los buques manejar con bastante facilidad la pieza y darle la dirección que convenga.

— El emperador Napoleon ha resuelto ceder al gobierno sardo, la mayor parte de las baterías flotantes que siguieron por tierra al ejército de Italia, y que debían contribuir poderosamente en el lago de Garda y en las lagunas de Mántua, á las operaciones de sitio, si estas hubieran tenido lugar. Sabido es que esta flota estaba mandada por el contra-almirante Dupouy, y que algunas de

las cañoneras han sido botadas ya al lago.

—Paris 22 de julio.—Según escriben de Turín, va a darse luego al ejército sardo-lombardo su organización definitiva. El número de las tropas parece que se fijará bajo el pie de paz en 100 mil hombres, los cuales se han creido necesarios para mantener la seguridad interior y exterior del nuevo reino.

El *Diario de Maguncia* ha publicado en su número de ayer el texto original de los preliminares de paz, y el de las proposiciones de mediación de las grandes potencias. Esas proposiciones eran, según dicho diario, las siguientes. 1.^a Independencia de la Italia. 2.^a Confederación de todos los estados italianos sin ninguna excepción. 3.^a Engrandecimiento del reino de Cerdeña, agregándole la Lombardía ó los ducados. 4.^a Creación de un estado independiente que bajo el gobierno de un archiduque comprendiese el Veneto y Módena. 5.^a Establecimiento de la duquesa de Parma en Toscana. 6.^a Vireinato laico en las Legaciones. 7.^a Reunión de un congreso para reorganizar la Italia, partiendo de las bases sobredichas y teniendo en cuenta los votos legítimos de las poblaciones.

Idem 23.—En un parte recibido de Londres con fecha de ayer se dice lo siguiente:

«En la sesión que ha celebrado hoy el Parlamento, lord Elcho ha anunciado que el dia 1º de agosto presentaría una moción en la que se declararía contrario al honor y á la dignidad de Inglaterra el tomar parte en el congreso de la paz, después de haber ajustado ya sus preliminares ambos emperadores.

Lord John Russell, contestando á una interpelación, ha dicho que no se trataba, ni estaba tampoco en el ánimo del emperador Napoleon, de restablecer por la fuerza los gobiernos de Toscana, Parma y Módena; y ha añadido luego, que en la semana próxima haría una comunicación al parlamento relativa al tratado de Villafranca.

—Otro parte de Berlin anuncia que el ministro de negocios extranjeros ha pasado con fecha del 21 una circular á todos los representantes de Prusia, la cual tiene por objeto rectificar los muchos errores que, según dice, se

han esparcido acerca de la mediación prusiana, y hasta los que contiene el manifiesto del emperador de Austria. En ella se declara que la Prusia no había formulado por si ningún proyecto de mediación ni aceptado tampoco el que hubiese formulado alguna otra potencia.

Idem 27.—Según el *Monitor* de hoy, el emperador Napoleon ha recibido á Mr. Pallavicini, el cual le ha traído una carta de la duquesa de Parma.

El *Diario de Francfort* trae un parte telegráfico de Viena, que asegura que el duque de Toscana ha abdicado á favor de su hijo.

Roma 23.—El Papa y el duque de Grammont, embajador francés, han tenido una conferencia de mas de dos horas. Se asegura que Su Santidad ha aceptado la presidencia honoraria de la Confederación italiana en principio y con condiciones reservadas. — El barón de Hubner ha sido llamado inmediatamente á Viena.

Las cartas de Tolón aseguran que van á ser devueltos sin indemnización de ninguna clase todos los buques austriacos apresados.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

Se ha concedido á M. Horacio Perry, representante de la casa Crest, la colocación de un cable eléctrico entre la Península y las Baleares, debiendo empezar su explotación en fin de octubre.

En la tarde de ayer se embarcó en el vapor de guerra *General Alava* el batallón Cazadores de Arapiles que, como saben nuestros lectores, pasa de guarnición á Palma, donde tendrán lugar de apreciar como nosotros tanto su brillante estado, como el fino trato de los SS. Génes y Oficiales, y el buen comportamiento de las demás clases de tropa.

Buques que se hallan de cuarentena en el lazareto de este Puerto:

Polaca Esperanza, cap. Moll, procedente de la Habana con destino á Barcelona.

Corbeta Mercedita, cap. Roca, procedente de Matanzas con el mismo destino.

Bergantín Joven Eduardo, cap. Font, procedente de la Habana y también con destino á Barcelona.

Tanto en el establecimiento como en las tripulaciones no ocurría la menor novedad.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Ignacio de Loyola fundador. San Juan Columbini fundador del orden de Jesuitas, llamados así porque siempre invocaban el nombre de Jesús, era descendiente de una de las familias más nobles de Sena, y electo primer magistrado de aquella república. Muertos sus hijos, hizo ésto de castidad de consentimiento de su mujer, para entregarse enteramente á Dios. Murió después de haber hecho una vida muy penitente en el año de 1567.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario en la iglesia parroquial de Santa María.

En la misma continúa el devoto octavario dedicado á Sta. Ana Madre de Ntra. Sra.

En la de San Francisco mañana á las 3 y media se cantarán vísperas solemnes en honor de Ntra. Sra. de los Angeles, y en seguida se dará principio al Jubileo de la *Porciúncula*; se gana indulgencia plenaria tantas veces como se visita la iglesia, haciendo las paces acostumbradas. Es aplicable por los difuntos.

A las 7 se cantarán Completas solemnes.

El viernes á las 10 habrá oficio solemne y sermon que dirá D. Pedro Corauti Pbro. y Vicario de San Clemente.

Al anochecer y para conclusión de dicha solemnidad se cantarán los gozos en la capilla de dicha Señora de los Angeles.

Santo de mañana.

San Pedro Ad-Vincula y san Félix mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 4 h. y 58 m. y se pone á las 7 h. y 14 m.

La luna sale á las 7 y 11 m. de la M. y se pone á las 8 y 5 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA del 30 de julio de 1859.

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en 23 del actual participa de Real orden al Excmo. Sr. Capitan General de estas Islas que según declaración autorizada por el Excmo. Sr. primer médico de cámara S. M. la Reina (q. D. g.) ha entrado en el 5.^º mes de su embarazo. Con este motivo se previene en la citada Real orden sea celebrado tal acontecimiento con tres días de gala consecutivos, recibimiento en acto de corte y gran parada.

En cumplimiento de dicha soberana disposición lie dispuesto lo siguiente:

Art. 1.^º Las tropas de esta guarnición vestirán de rigurosa gala en los días 31 inmediato, y dos siguientes del mes entrante, izándose el Pabellón Nacional en los edificios públicos los tres citados días.

Art. 2.^º Mañana recibiré corte en los salones del Palacio de este gobierno á la hora y con el orden siguiente. A las 12 menos cuarto al M. I. Ayuntamiento Constitucional de esta Ciudad y á las doce á los SS. Generales y Brigadiers residentes en la plaza, autoridades y corporaciones civiles y militares, SS. Génes, Oficiales y demás personas caracterizadas que deban asistir al expresado acto; asistiendo con la anticipación debida á situarse en el paraje de costumbre las Bandas de los cuerpos de la guarnición de la plaza, así como las de los

acantonados en Villa-Cárlos.

Art. 3º Por la tarde á las 6 en punto revistaré en gran parada á las tropas todas que con este objeto concurrirán á la Esplanada de esta Ciudad, en cuyo paraje formarán ocupando los puestos que á cada cuerpo se designará oportunamente.

Art. 4º El Sr. Coronel del Regimiento de Infantería de Burgos como el Jefe más caracterizado entre los de los cuerpos que forman mandará la linea.—El General Gobernador.—Bassols.

Servicio para el 31.

Jefe de dia: D. Victoriano Ceballos y Arevalo, Tte. coronel gr.º 1.er comandante del Regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, los cuerpos de la guarnición.—Hospital, Figueras.—El Comandante graduado Sargento Mayor interino.—José Ansaldi.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De la Habana en 47 días bergantín esp. Joven Eduardo de 240 t., cap. D. Mariano Font, con 12 trip., 7 pas. y azúcar para Barcelona.—En cuarentena.

De Palma en 5 días laud esp. Cármen de 49 t., cap. D. Juan Bosch, con 7 trip., 2 pas., yeso y paja.

De idem en 7 días, balandra esp. Virgen del Cármen de 45 t., cap. D. Juan Prieto, con 3 trip., aceite y otros efectos.

De Alcudia en 1 día laud esp. Juanito de 20 t., pat. Cristobal Serra, con 5 trip. y paja.

De idem en 50 horas, goleta esp. Fortuna de 39 t., pat. Juan Triay, con 6 trip. y paja.

De Málaga y Sta. Pola laud esp. Providencia, de 19 t., cap. D. Lorenzo Pons con 6 trip., aceite y otros efectos.

De Mazarrón e Ibiza laud esp. S. José, de 24 t., pat. Bartolomé Comellas con 5 trip., 8 pas., esparto y otros efectos.

Buques despachados.

Para Palma, vapor de guerra español General Alava, de 2 cañones, comandante el teniente de Navío D. Domingo de la Lama, con 70 plazas y conduce de transporte el batallón de Arapiles y 54 personas de las familias de los jefes y oficiales.

Para Palma, balandra esp. Vigilante, de 19 t., pat. Onofre Andreu con 5 trip., 2 pas., patatas y otros efectos.

Para idem, laud esp. Ebro, de 58 t., pat. Jaime Pons, con 6 trip., 2 pas., 20 cascos vacíos y 16 qq. enea.

Buques salidos.

Para Vendrell laud esp. Carmencita de 19 t., cap. D. Francisco Romeu, con 9 trip., 1 pas. y lastre.

Para idem laud esp. Estrella, de 19 t., pat. Ramon Soler, con 6 trip., 1 pas. y lastre.

Para Ciutadella laud esp. 4 amigos, de 24 t., pat. Juan Benejam con 5 trip. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

Necesitando adquirir el Batallón provincial de Lérida númº 49 de guardia en esta plaza de 800 á 1000 pares de zapatos para la tropa del mismo, se saca su construcción á pública subasta, para los que quieran encargarse de ella presenten sus proposiciones, muestras y precio en la 2º Comandancia del expresado en los días de mañana y pasado. — Mahon 29 Julio 1859.— El 2º Comandante.— José Almaraz.

Desde el dia 1º hasta el 6 de Agosto próximo se debe recaudar el tercer trimestre de este año de las Contribuciones de Inmuebles y Subsidio, lo que se avisa á los contribuyentes para que satisfagan sus respectivas cuotas en el plazo indicado. — Mahon 31 Julio 1859.— Joaquín Pons, Recaudador.

LOTERIAS NACIONALES.

Administración principal de Menorca.

MODERNA.

De los números expedidos por esta administración correspondientes al sorteo de 23 del actual, han salido premiados los siguientes:

7,827 en 100 pesos
y 23,241 en 100 idem.

Mahon 30 de julio de 1859.— Domingo Orfila.

AVISOS DE SOCIEDADES.

Sociedad de socorros mutuos y Monte-Pío de Mahon.

En virtud de acuerdo previo y con anuencia de la autoridad, se convoca á los Sres. socios á otra junta general para las cinco y media de la tarde del domingo 31 del corriente, que tendrá lugar en los salones de la escuela pública de esta ciudad, y en cuya reunión debe tratarse sobre las modificaciones de varios artículos de los Estatutos. — Mahon 28 de Julio de 1859.— El Secretario Francisco Giménez.

Sociedad Anónima
INDUSTRIA MAHONESA.

Acordada por la Junta General la repartición de un dividendo activo de tres por ciento á las acciones de la primera emisión, se hace saber á

los poseedores de las mismas, que desde el lunes próximo 1º de Agosto hasta el 10 del mismo, podrán acudir desde las ocho y media á doce de la mañana, en casa del infrascrito Director, calle del Carmen n.º 5, para percibir el respectivo contingente, presentando las láminas, en las que debe hacerse la correspondiente acreditación. — Mahon 30 Julio 1859.— A. Pons y Comellas.

MOTE-PIO UNIVERSAL.

Siguen admitiendo suscripciones en el Escritorio de los Dres. Ládivo Hermanos. El Delegado pasará á la casa de las personas que le avisen, á fin de dar cuantas explicaciones se exijan.

ANUNCIOS.

TÍTULOS DE LA DEUDA CONSOLIDADA.

El corredor de Comercio de esta plaza está encargado de la venta de algunos.

A principios de la semana entrante saldrá de este puerto para la Habana con escala en Barcelona, al mando del capitán D. Jaime Barceló la preciosa corbeta española Olimpia, clavada y forrada en cobre, recién construida en este Arsenal con toda perfección y solidez. Admite parte de carga á flete desde aquí, y pasajeros desde Barcelona para la Habana, á quienes se ofrece esmerado trato y las comodidades de una espaciosa cámara. — La despacha don Juan Taltavull, Angel 22.

Se advierte á los Sres. cargadores que pueden desde luego mandar la carga á bordo.

Para ALCUDIA y BARCELONA con escala en CIUDADELA.

Saldrá el domingo próximo á las 10 de la noche en vapor Mahoués, cap. D. Pedro Carreras, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39—40.